

Verzeichnis der Veröffentlichungen, Vorträge und organisierten Tagungen

PD Dr. Martin Bemann, Universität Freiburg, Historisches Seminar

Mai 2023

[martin.bemann@geschichte.uni-freiburg.de]

Monographien

Weltwirtschaftsstatistik. Internationale Wirtschaftsstatistik und die Geschichte der Globalisierung, 1850-1950 (Studien zur Internationalen Geschichte, Bd. 56), Berlin/Boston 2023.

Beschädigte Vegetation und sterbender Wald. Zur Entstehung eines Umweltproblems in Deutschland, 1893-1970 (Umwelt und Gesellschaft, Bd. 5), Göttingen 2012.

Von der *Deutschen Umweltstiftung* ausgezeichnet als „Umweltbuch des Monats November 2012“.

Rezensiert von:

Udo Ernst Simonis, in: *Universitas* 67 (2012), Nr. 11, S. 98-100;

Otto Wienhaus, in: *AFZ – Der Wald* 68 (2013), Nr. 2, S. 47;

Michael Wettengel, in: *Sehepunkte* 13 (2013), Nr. 2 [www.sehepunkte.de/2013/02/22617.html];

Otto Wienhaus, in: *Nachrichten aus der Chemie* 61 (2013), S. 571;

Ilh [Lars Langhans], in: *ProWald* 8 (2013), Nr. 2, S. 33;

Ute Hasenöhl, in: *H-Soz-u-Kult*, 22.08.2013 [http://hsozkult.geschichte.hu-berlin.de/rezensionen/2013-3-096];

Edgar Göll, in: *Das Historisch-Politische Buch* 61 (2013), S. 435-436;

Nils Freytag, in: *Rheinisch-Westfälische Zeitschrift für Volkskunde* 58 (2013), S. 342-343;

Ann-Kathrin Thomm, in: *Archiv für Sozialgeschichte* 54 (2014), Rezensionen online [http://library.fes.de/pdf-files/afs/81579.pdf].

Henrik Schwanitz, in: *Neues Archiv für Sächsische Geschichte* 86 (2015), S. 303-306.

Herausgeberschaft

The Wood-based Businesses and the Economic Development of Europe in the Nineteenth and Twentieth Centuries

Special Issue des *Jahrbuchs für Wirtschaftsgeschichte / Economic History Yearbook* mit Beiträgen von J. Daheur, L. Segreto, K. Wezel, I. Lucic, T. Särkkä/M. Kuhlberg und E. Kuorelahti/N. Jensen-Eriksen.

[in Vorbereitung für 2024].

Exploring the International Statistical Institute 1885-1938;

Special Issue mit Beiträgen von J.-P. Horstmann, M. Rempe, L. Renard & Y. Stricker, A. Dogan und D. Speich Chassé.

in: *European Review of History* 30 (2023), Nr. 1.

What Did They Know? Mini-Series on the Knowledge on 'America' of Prospective Emigrants to the United States from Southern Baden in the 1870s and 1880s

Blog *Migrant Knowledge* des GHI Washington [https://migrantknowledge.org] mit Beiträgen von Studierenden einer Übung an der Universität Freiburg, Sommersemester 2021.

[Einleitung: https://migrantknowledge.org/2022/10/28/intro-baden-migrants-miniseries/]

Ökologische Modernisierung. Zu Geschichte und Gegenwart eines Konzepts in Umweltpolitik und Sozialwissenschaften, Frankfurt/Main / New York 2014.

[hrsg. zusammen mit Birgit Metzger und Roderich von Detten].

Rezensiert von

Anna-Katharina Wöbse, in: *Neue Politische Literatur* 60 (2015), S. 105-106.

Unberechenbare Umwelt. Zum Umgang mit Unsicherheit und Nicht-Wissen, Wiesbaden 2013.

[zusammen hrsg. mit Fenn Faber und Roderich von Detten].

Aufsätze

„Weil die Umwelt uns so teuer ist“. Umweltschutzforschung im Rat für Gegenseitige Wirtschaftshilfe in den 1970er und 1980er Jahren;

erscheint in: Roman HOLEC / Martin ZÜCKERT (Hrsg.): *Umweltgeschichte als Herausforderung zur Interdisziplinarität. Beiträge zur Konferenz der Deutsch-Tschechischen und Deutsch-Slowakischen Historikerkommission 2021*, Leipzig 2023 [akzeptierter Text bei den Herausgebern].

Koloniale Ressource Holz;

[zusammen mit Michael Mann]

erscheint in: Eva BRUGGER / Alexander ENGEL (Hrsg.): *Kolonialismus und Ökonomie* (Handbücher zur Wirtschaftsgeschichte), Berlin / Boston: DeGruyter, 2023 [Text bei den Herausgeber*innen].

The League and the World. How and Why the League of Nations shaped the Statistical Image of the World Economy;

erscheint in: Aurora ALMADA E SANTOS / Yvette SANTOS (Hrsg.): *A Century of Internationalisms. The Promise and Legacies of the League of Nations*, Berlin / Boston: DeGruyter, 2023 [akzeptierter Text bei den Herausgeberinnen].

When the World Economy Came into Being. The Supreme Economic Council and the Establishment of 'World Economic Statistics';

erscheint in: Eckart CONZE / Laurence BADEL / Axel DRÖBER (Hrsg.): *The Paris Peace Conference of 1919 and the Challenge of a New World Order*, Oxford / New York: Berghahn, 2023 [akzeptierter Text bei den Herausgeber*innen].

„Nazi Agent“ and Development Pioneer. Johann Albrecht von Monroy, National Socialist Europe and Unknown Origins of FAO's Forest Related Development Activities;

in: *Journal of Contemporary History* 2023 [OnlineFirst-Artikel: <https://doi.org/10.1177/00220094231166602>, 24.04.2023; abgerufen am 24.04.2023].

Introduction: Exploring the International Statistical Institute, 1885-1938;

in: *European Review of History* 30 (2023), S. 1-12.

Sidelined but Essential. The International Statistical Institute, the League of Nations and the Statistical Observation of the 'World Economy' after the First World War;

in: *European Review of History* 30 (2023), S. 101-122.

Unverzichtbar. Holz in der deutschen Industriegesellschaft vom 19. bis 21. Jahrhundert

[zusammen mit Albrecht Bemmman]

in: Albrecht BEMMANN / Roland IRSLINGER / Kenneth ANDERS (Hrsg.): *Vom Glück der Ressource*, München 2022, S. 129-141.

Comparing Economic Activities on a Global Level in the 1920s and 1930s. Motives and Consequences;

in: Willibald STEINMETZ (Hrsg.): *The Force of Comparison. A New Perspective on Modern European History and the Contemporary World* (New German Historical Perspectives, Bd. 11), Oxford / New York 2019, S. 242-265.

Internationale und Weltwirtschaftsstatistik. Beobachtungen, Überlegungen und Thesen zur Genese internationaler Wirtschaftsstatistik in den 1920er und 1930er Jahren;
in: Stefan HAAS / Michael C. SCHNEIDER / Nicolas BILO (Hrsg.): *Die Zählung der Welt. Kulturgeschichte der Statistik vom 18. bis 20. Jahrhundert* (Studien zur Alltags- und Kulturgeschichte, Bd. 32), Stuttgart 2019, S. 195-217.

Cartels, Grossraumwirtschaft, and Statistical Knowledge. The Comité International du Bois, the Centre International du Sylviculture and the Challenge to Govern Europe's Forest Resources in the 1930s and 1940s;
in: Liesbeth van de GRIFT / Amalia RIBI FORCLAZ (Hrsg.): *Governing the Rural in Interwar Europe* (Routledge Studies in Modern European History, Bd. 48), New York / London 2018, S. 233-258.

Industrial Pollution in the Late Nineteenth and Early Twentieth Centuries. The Example of Forest Damages caused by Air Pollution;
in: Gabriele DÜRBECK et al. (Hrsg.): *Ecological Thought in German Literature and Culture* (Lexington Ecocritical Theory and Practice Series), Lanham et al. 2017, S. 175-191.

Nachhaltige Forstwirtschaft und Holznutzung in Deutschland – quo vadunt?;
[zusammen mit Albrecht Bemmman]
in: Stefan KLOTZ / Haik Thomas PORADA / Vera DENZER (Hrsg.): *Wald im Spannungsfeld der Interessen. Beiträge vom VI. Werkstattgespräch des Wissenschaftlichen Beirats der Buchreihe „Landschaften in Deutschland“* (forum IfL, Bd. 31), Leipzig 2016, S. 99-120.

Das Chaos beseitigen. Die internationale Standardisierung forst- und holzwirtschaftlicher Statistiken in den 1920er und 1930er Jahren und der Völkerbund;
in: Jahrbuch für Wirtschaftsgeschichte 57 (2016), S. 545-587.

Einleitung;
[zusammen mit Birgit Metzger und Roderich v. Detten]
in: Martin BEMMANN / Birgit METZGER / Roderich v. DETTEN (Hrsg.): *Ökologische Modernisierung. Zu Geschichte und Gegenwart eines Konzepts in Umweltpolitik und Sozialwissenschaften*, Frankfurt/Main / New York 2014, S. 7-32.

„Ökologische Modernisierung“ vor 1980? Zum historiographischen Erklärungspotential eines sozialwissenschaftlichen Konzepts;
in: Martin BEMMANN / Birgit METZGER / Roderich v. DETTEN (Hrsg.): *Ökologische Modernisierung. Zu Geschichte und Gegenwart eines Konzepts in Umweltpolitik und Sozialwissenschaften*, Frankfurt/Main / New York 2014, S. 233-250.

Das Waldsterben – ein „modernes“ Umweltproblem?;
in: Roderich v. DETTEN (Hrsg.): *Das Waldsterben. Rückblick auf einen Ausnahmezustand*, München 2013, S. 16-29.

Einleitung;
[zusammen mit Roderich von Detten und Fenn Faber];
in: Roderich von DETTEN / Fenn FABER / Martin BEMMANN (Hrsg.): *Unberechenbare Umwelt. Zum Umgang mit Unsicherheit und Nicht-Wissen*, Wiesbaden 2013, S. 7-12.

Im Zentrum des Markts. Zur Rolle Großbritanniens im internationalen Holzhandel der 1930er Jahre;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 99 (2012), S. 142-170.

„Erst stirbt der Wald, dann stirbt der Mensch“. Was hatte das Waldsterben mit dem deutschen Waldmythos zu tun?;
[zusammen mit Birgit Metzger und Roland Schäfer];
in: LANDSCHAFTSVERBAND WESTFALEN-LIPPE (Hrsg.): *Mythos Wald*, Münster 2009, S. 43-53.

„Wir müssen versuchen, so viel wie möglich aus dem deutschen Wald herauszuholen.“ Zur ökonomischen Bedeutung des Rohstoffes Holz im ‚Dritten Reich‘;
in: Allgemeine Forst- und Jagdzeitung 179 (2008), S. 64-69.

Und ewig sterben die Wälder. Das deutsche Waldsterben als historisches Phänomen;
[zusammen mit Birgit Metzger und Roland Schäfer];
in: Revue d'Allemagne et des pays de la langue allemande 35 (2007), S. 423-436.

„... kann von einer schonenden Behandlung keine Rede sein“. Zur forst- und landwirtschaftlichen Ausnutzung des Generalgouvernements Warschau durch die deutsche Besatzungsmacht, 1915-1918;
in: Jahrbücher für Geschichte Osteuropas 55 (2007), S. 1-33.

Zu Bruno Schiers Wirken in der ersten Hälfte der 1940er Jahre;
in: Volkskunde in Sachsen 18 (2006), S. 9-33.

Kleinere Beiträge

What Did They Know? Mini-Series on the Knowledge on 'America' of Prospective Emigrants to the United States from Southern Baden in the 1870s and 1880s;
Herausgegebene Beiträge für den Blog *Migrant Knowledge* des GHI Washington [<https://migrantknowledge.org>], entstanden im Rahmen einer Übung der Universität Freiburg, Sommersemester 2021

eigene Beiträge:

What Did They Know? An Introduction to the Miniseries, 28.10.2022

[<https://migrantknowledge.org/2022/10/28/intro-baden-migrants-miniseries/>];

The Latest News from the Other Side: 'America' in the Freiburger Zeitung of 1876, 18.11.2022

[<https://migrantknowledge.org/2022/11/18/america-in-the-freiburger-zeitung/>];

Between Fiction and Non-Fiction: 'America'-Related Literature in Public Libraries of Southern Baden, 09.01.2023

[<https://migrantknowledge.org/2023/01/09/america-related-literature-in-public-libraries/>].

Wer transformiert das historische Bewußtsein?

in: Das Blättchen 11 (2008), Nr. 18, S. 5-6.

Wissenschaftlicher Teilnachlass Bruno Schiers im Johannes-Künzig-Institut Freiburg;

in: Jahrbuch für deutsche und osteuropäische Volkskunde 49 (2007), S. 189-193.

Nichts darf verloren gehen! [Recycling im Nationalsozialismus];

in: Das Blättchen 8 (2005), Nr. 17, S. 17-19.

Bericht über die Internationale Fachtagung „Und ewig sterben die Wälder“, Freiburg, 13.-15. Juni 2007
[zusammen mit Birgit Metzger und Roland Schäfer];

in: H-Soz-u-Kult (Juli 2007):

<http://hsozkult.geschichte.hu-berlin.de/tagungsberichte/id=1636>.

Bericht über die Internationale Tagung des *Johannes-Künzig-Instituts für ostdeutsche Volkskunde*
„Deutsch-rumänische Grenzgänge: Rumänien vor dem EU-Beitritt“, Freiburg, 23.-24. März 2006;

in: Jahrbuch für deutsche und osteuropäische Volkskunde 48 (2006), S. 267-273.

Redaktionelle Mitarbeit bei der Herausgabe des Tagungsbandes: Elisabeth FENDL (Hrsg.): *Das Gedächtnis der Orte. Sinnstiftung und Erinnerung. Referate der Tagung des Johannes-Künzig-Institutes für ostdeutsche Volkskunde in Zusammenarbeit mit dem Adalbert Stifter Verein München und der Heimatpflegerin der Sudetendeutschen*, 21. bis 23. April 2004 (Schriftenreihe des Johannes-Künzig-Instituts für ostdeutsche Volkskunde, Bd. 8), Freiburg 2006.

Rezensionen

- SACKEL, Johanna: *Wem gehört das Meer? Globale Ressourcen und die dritte UN-Seerechtskonferenz (1968-1994)* (Studien zur internationalen Geschichte, Bd. 52), Berlin / Boston 2022;
in: Historische Zeitschrift 316 (2023), S. 269-271.
- BOHN, Thomas / Aliaksandr DALHOUSKI / Markus KRZOSKA: *Wisent-Wildnis und Welterbe. Geschichte des polnisch-weißrussischen Nationalparks von Białowieża*, Köln / Weimar / Wien 2017.
erscheint in: Jahrbücher für Geschichte Osteuropas 70 (2022).
- SÄRKKÄ, Timo: *Paper and the British Empire. The Quest for Imperial Raw Materials, 1861-1960* (Routledge Explorations in Economic History), London / New York 2021;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 109 (2022), S. 561-562.
- ALONI, Omer: *The League of Nations and the Protection of the Environment* (Cambridge Studies in International and Comparative Law, Bd. 159), Cambridge 2021;
in: Historische Zeitschrift 314 (2022), S. 823-825.
- KREYE, Lars: *„Deutscher Wald“ in Afrika. Koloniale Konflikte um regenerative Ressourcen, Tansania 1892-1916* (Umwelt und Gesellschaft, Bd. 23), Göttingen 2021.
in: German History 40 (2022), S. 293-295.
- GHOSH, Arunabh: *Making it Count. Statistics and Statecraft in the Early People's Republic of China* (Histories of Economic Life), Princeton 2020;
in: Comparativ 31 (2021), S. 679-682.
- KUORELAHTI, Elina: *The Political Economy of International Commodity Cartels. An Economic History of the European Timber Trade in the 1930s* (Routledge Explorations in Economic History), London / New York 2021;
in: H-Soz-u-Kult, 01.04.2021
<http://www.hsozkult.de/publicationreview/id/reb-94636>.
- LOTZ, Christian: *Nachhaltigkeit neu skalieren. Internationale forstwissenschaftliche Kongresse und Debatten um die Ressourcenversorgung der Zukunft im Nord- und Ostseeraum (1870-1914)* (Umwelthistorische Forschung, Bd. 8), Wien / Weimar / Köln 2018;
in: H-Soz-u-Kult, 11.04.2019
www.hsozkult.de/publicationreview/id/rezbuecher-30238.
- BERGHOFF, Hartmut / Adam ROME (Hrsg.): *Green Capitalism? Business and the Environment in the Twentieth Century* (Hagley Perspectives on Business and Culture), Pittsburgh 2017;
in: H-Soz-u-Kult, 07.09.2017
www.hsozkult.de/publicationreview/id/rezbuecher-27831.
- SLUGA, Glenda / Patricia CLAVIN (Hrsg.): *Internationalisms. A Twentieth-Century History*, Oxford 2017;
in: Archiv für Sozialgeschichte 57 (2017), Rezensionen Online:
<http://library.fes.de/pdf-files/afs/81822.pdf>.
- BENNETT, Brett: *Plantations and Protected Areas. A Global History of Forest Management* (History for a Sustainable Future Series), Cambridge / London 2015;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 104 (2017), S. 327-328.
- SCHMELZER, Matthias: *The Hegemony of Growth. The OECD and the Making of the Economic Growth Paradigm*, Cambridge 2016;
in: Neue Politische Literatur 62 (2017), S. 353-354.
- WINDER, Gordon / Andreas DIX (Hrsg.): *Trading Environments. Frontiers, Commercial Knowledge, and Environmental Transformation*, London 2016;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 103 (2016), S. 369-371.
- RAHLF, Thomas (Hrsg.): *Deutschland in Daten. Zeitreihen zur Historischen Statistik*, Bonn 2015;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 103 (2016), S. 356-357.

- SCHRIEWER, Klaus: *Natur und Bewusstsein. Ein Beitrag zur Kulturgeschichte des Waldes in Deutschland*, Münster 2015;
in: Bayerisches Jahrbuch für Volkskunde 2016, S. 303-304.
- FRIEDMAN, Walter A.: *Fortune Tellers. The Story of America's First Economic Forecasters*, Princeton / Oxford 2014;
in: Archiv für Sozialgeschichte 56 (2016), Rezensionen Online:
<http://library.fes.de/pdf-files/afs/81747.pdf>
- SCHULZ, Günther / Reinhold REITH (Hrsg.): *Wirtschaft und Umwelt vom Spätmittelalter bis zur Gegenwart. Auf dem Weg zur Nachhaltigkeit?* (VSWG Beihefte, Bd. 233), Stuttgart 2015;
in: Sehepunkte 16 (2016), Nr. 2.
<http://www.sehepunkte.de/2016/02/28082.html>.
- HANSEN, Jason D.: *Mapping the Germans. Statistical Science, Cartography, and the Visualization of the German Nation, 1848-1914* (Oxford Studies in Modern European History), Oxford 2015;
in: Neue Politische Literatur 60 (2015), S. 459-460.
- BROCK, Emily K.: *Money Trees. The Douglas Fir and American Forestry, 1900-1944*, Corvallis: Oregon State University Press 2015;
in: Sehepunkte 15 (2015), Nr. 11:
www.sehepunkte.de/2015/11/27120.html.
- WITTER CONNOR, Sara: *Wisconsin's Flying Trees in World War II. A Victory for American Forest Products and Allied Aviation*. Charleston 2014;
in: H-Soz-Kult, 04.09.2015:
www.hsozkult.de/publicationreview/id/rezbuecher-24589.
- SPEICH CHASSÉ, Daniel: *Die Erfindung des Bruttosozialprodukts. Globale Ungleichheit in der Wissensgeschichte der Ökonomie* (Kritische Studien zur Geschichtswissenschaft, Bd. 212), Göttingen 2013;
in: Archiv für Sozialgeschichte 55 (2015), Rezensionen Online:
<http://library.fes.de/pdf-files/afs/81596.pdf>.
- FRANKE, Nils / Uwe PFENNING (Hrsg.): *Kontinuitäten im Naturschutz*, Baden-Baden 2014;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 101 (2014), S. 514-515.
- GIESEN, Karl: *Kleine Geschichte des Waldeigentums. Chronologie der deutschen Waldbesitzerverbände (1919-2002)*, Remagen 2013;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 101 (2014), S. 222-223.
- CLAVIN, Patricia: *Securing the World Economy. The Reinvention of the League of Nations, 1920-1946*, Oxford 2013;
in: Archiv für Sozialgeschichte 54 (2014), Rezensionen Online:
<http://library.fes.de/pdf-files/afs/81530.pdf>.
- WILSON, Jeffrey K.: *The German Forest. Nature, Identity, and the Contestation of a National Symbol*, Toronto 2012;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 101 (2014), S. 70-73.
- BRAIN, Stephen: *Song of the Forest. Russian Forestry and Stalinist Environmentalism 1905-1953* (Pitt Series in Russian and East European Studies), Pittsburgh 2011;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 101 (2014), S. 70-73.
- DEJUNG, Christof / Niels P. PETERSSON (Hrsg.): *The Foundations of Worldwide Economic Integration. Power, Institutions, and Global Markets, 1850-1930*, Cambridge 2013;
in: Neue Politische Literatur 58 (2013), S. 282-284.
- BREYMAYER, Ursula / Bernd ULRICH (Hrsg.): *Unter Bäumen. Die Deutschen und der Wald*, Dresden 2011;
in: Bayerisches Jahrbuch für Volkskunde 2013, S. 235-236.

- BADER, Axel: *Wald und Krieg. Wie sich in Kriegs- und Krisenzeiten die Waldbewirtschaftung veränderte. Die deutsche Forstwirtschaft im Ersten Weltkrieg*, Göttingen 2011;
in: Archiv für Sozialgeschichte 53 (2013), Rezensionen Online:
<http://library.fes.de/pdf-files/afs/81418.pdf>.
- WÖBSE, Anna-Katharina: *Weltnaturschutz. Umweltdiplomatie in Völkerbund und Vereinten Nationen 1920-1950* (Geschichte des Natur- und Umweltschutzes, Bd. 7), Frankfurt/Main – New York 2012;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 99 (2012), S. 465-466.
- RADKAU, Joachim: *Die Ära der Ökologie. Eine Weltgeschichte*, München 2011;
in: Vierteljahrschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte 99 (2012), S. 356-357.
- HÖLZL, Richard: *Umkämpfte Wälder. Die Geschichte einer ökologischen Reform in Deutschland 1760-1860* (Campus Historische Studien, Bd. 51), Frankfurt/Main – New York 2010;
in: Archiv für Sozialgeschichte 51 (2011), Rezensionen Online:
<http://library.fes.de/fulltext/afs/htmrez/81179.htm>.
- WEGER, Tobias: „Volkstumskampf“ ohne Ende? *Sudetendeutsche Organisationen, 1945-1955* (Die Deutschen und das östliche Europa, Bd. 2), Frankfurt/Main et al. 2008;
in: Jahrbuch für deutsche und osteuropäische Volkskunde 51 (2010), S. 237-240.
- LOZOVIUK, Petr: *Interethnik im Wissenschaftsprozess. Deutschsprachige Volkskunde in Böhmen und ihre gesellschaftlichen Auswirkungen* (Schriften zur Sächsischen Geschichte und Volkskunde, Bd. 26), Leipzig 2008;
in: Jahrbuch für deutsche und osteuropäische Volkskunde 51 (2010), S. 233-237.
- KIERMAYER-BÜHN, Susanne: *Leben mit dem Wetter. Klima, Alltag und Katastrophe in Süddeutschland seit 1600*, Darmstadt 2009;
in: Das Historisch-Politische Buch 58 (2010), S. 203-204.
- STEINSIEK, Peter-Michael: *Forst- und Holzforschung im Dritten Reich* (Freiburger Schriften zur Forst- und Umweltpolitik, Bd. 18), Remagen 2008;
in: Archiv für Sozialgeschichte 49 (2009), Rezensionen Online:
<http://library.fes.de/fulltext/afs/htmrez/81042.htm>.
- ALLEMEYER, Marie Luisa / Manfred JAKUBOWSKI-TIESSEN / Salvador RUS RUFINO (Hrsg.): *Von der Gottesgabe zur Ressource. Konflikte um Wald, Wasser und Land in Spanien und Deutschland seit der Frühen Neuzeit*, Essen 2007;
in: Bayerisches Jahrbuch für Volkskunde 2009, S. 291-292.
- CHANEY, Sandra: *Nature of the Miracle Years. Conservation in West Germany, 1945-1975* (Studies in German History, Bd. 8), New York / Oxford 2008;
in: Neue Politische Literatur 53 (2008), S. 537-538.
- UNGER, Corinna R.: *Ostforschung in Westdeutschland. Die Erforschung des europäischen Ostens und die Deutsche Forschungsgemeinschaft, 1945-1975* (Studien zur Geschichte der Deutschen Forschungsgemeinschaft, Bd. 1), Stuttgart 2007;
in: Jahrbuch für deutsche und osteuropäische Volkskunde 50 (2008/2009), S. 225-229.
- LEHMKUHL, Ursula / Hermann WELLENREUTHER (Hrsg.): *Historians and Nature. Comparative Approaches to Environmental History* (Germany and the United States of America. The Krefeld Historical Symposia), Oxford / New York 2007;
in: Neue Politische Literatur 53 (2008), S. 319-320.
- RADKAU, Joachim: *Holz. Wie ein Naturstoff Geschichte schreibt* (Stoffgeschichten, Bd. 3), München 2007;
in: Zeitschrift für Agrargeschichte und Agrarsoziologie 56 (2008), 2, S. 97-98.

- NIKITSCH, Herbert: *Auf der Bühne früher Wissenschaft. Aus der Geschichte des Vereins für Volkskunde (1894-1945)* (Buchreihe der Österreichischen Zeitschrift für Volkskunde, Neue Serie, Bd. 20), Wien 2006;
in: Bayerisches Jahrbuch für Volkskunde 2008, S. 154-155.
- UEKÖTTER, Frank: *The Green and the Brown. A History of Conservation in Nazi Germany*, Cambridge et al. 2006;
in: Archiv für Sozialgeschichte 48 (2008), Rezensionen Online:
<http://library.fes.de/fulltext/afs/htmrez/80921.htm>.
- HECK, Kilian / Christian THIELEMANN (Hrsg.): *Friedrichstein. Das Schloß der Grafen von Dönhoff in Ostpreußen*, München / Berlin 2006;
in: Jahrbuch für deutsche und osteuropäische Volkskunde 49 (2007), S. 244-246.
- FISCHER, Frank: *Danzig. Die zerbrochene Stadt*, Berlin 2006;
in: Jahrbuch für deutsche und osteuropäische Volkskunde 49 (2007), S. 237-240.
- CZAPLIŃSKI, Marek / Hans-Joachim HAHN / Tobias WEGER (Hrsg.): *Schlesische Erinnerungsorte. Gedächtnis und Identität einer mitteleuropäischen Region*, Görlitz 2005;
in: Bayerisches Jahrbuch für Volkskunde 2007, S. 339-340.
- GREWE, Bernd-Stefan: *Der versperrte Wald. Ressourcenmangel in der bayerischen Pfalz (1814-1870)* (Umwelthistorische Forschungen, Bd. 1), Köln / Weimar / Wien 2004;
in: Das Historisch-Politische Buch 53 (2005), S. 600-601.

Vorträge und Tagungsbeiträge

Cooperation and Competition within the Environmental Protection Research of the Council for Mutual Economic Assistance in the 1970s and 1980s;

Workshop *Transnational Cooperation and Competition in European Science and Technology*, LMU / Deutsches Museum, München, 16./17. März 2023.

Economic and Scientific Cooperation in Socialist Eastern Europe. Re-Examining the Council for Mutual Economic Assistance (1949-91);

EHESS, Paris, 1. März 2023

Der Rat für gegenseitige Wirtschaftshilfe und die Umweltzeitgeschichte Ostmitteleuropas;

Justus-Liebig-Universität Gießen, Oberseminar zur Neueren und Neuesten Geschichte, 18. Januar 2023.

Between Resource Curse and Economic Development. The Wood Based Businesses of the Northern Carpathians and the Industrialisation of Europe, c. 1850-1950;

GWZO-Jahrestagung, Leipzig, 6.-8. Juli 2022.

Internationale Umweltforschung im Rat für gegenseitige Wirtschaftshilfe, 1971/74-1991. Problemaufriss und Hypothesen

10. Unternehmens- und Wirtschaftshistorisches Kolloquium des Sächsischen Wirtschaftsarchivs e.V., Dresden, 28./29. April 2022.

Environmental Protection Research within CMEA. Economic, Political, and Diplomatic Dimensions of Scientific-Technological Cooperation in the Socialist Camp, 1970s and 1980s

Workshop *Unpacking the Bloc: Circulation of Knowledge, Resources and Practices in Eastern Europe and Beyond*, Online, 22./23. April 2022.

Die Wissenschaftlich-Technische Zusammenarbeit im Rat für gegenseitige Wirtschaftshilfe in den 1970er und 1980er Jahren. Fragen und Hypothesen

Forschungskolloquium des Forschungsinstituts des Deutschen Museums, München, und von Karin Zachmann, TU München, 24. Januar 2022;
[eingeladen].

Die Wissenschaftlich-Technische Zusammenarbeit im Rat für gegenseitige Wirtschaftshilfe in den 1970er und 1980er Jahren. Fragen und Hypothesen

Forschungskolloquium von Jens Ivo Engels, Nicolai Hannig und Martina Heßler, TU Darmstadt, 18. Januar 2022;
[eingeladen]

The Timber Businesses, Economic Development and Industrialisation in East Central Europe during the Twentieth Century. Outline of a Research Project

Montagskolloquium des Imre-Kertész-Kolleg, Jena, 8. November 2021.

The Unlikely Career of Leon J. Koerner. Transcontinental Transfers of Economic and Environmental Knowledge as Key to Entrepreneurial Success and Social Integration, 1938/39-1955;

Biennial Conference of the North American Society for Exile Studies, Kingston, Ontario (Kanada), 23.-25. September 2021 (Online).

Die Wissenschaftlich-Technische Zusammenarbeit im RGW, 1970-1991. Überlegungen und Hypothesen;

Deutsch-Schweizerischer Studientag für Osteuropäische Geschichte, Wiesneck (Online), 6./7. Mai 2021

[eingeladen].

Ein reales Konstrukt. Die Weltwirtschaftsstatistik und die Plausibilisierung der ‚einen Weltwirtschaft‘ in den 1920er und 1930er Jahren

Forschungskolloquium von Karin Zachmann, TU München, 8. Februar 2021

[eingeladen; Vortrag wegen der Corona-Pandemie von Juli 2020 auf Februar 2021 verschoben].

"We are dealing with the world..." Internationale Wirtschaftsstatistik, die Entstehung der Weltwirtschaft und Globalisierungsprozesse, 1850-1950;

Forschungskolloquien von Susanne Schötz / Gerd Schwerhoff, Technische Universität Dresden, 21. November 2019 **[eingeladen]**.

"We are dealing with the world..." Internationale Wirtschaftsstatistik, die Entstehung der Weltwirtschaft und Globalisierungsprozesse, 1850-1950;

Forschungskolloquien von Jörn Leonhard / Sabine Dabringhaus, Universität Freiburg, 5. November 2019 **[eingeladen]**.

Was There a Difference? The Development of International Economic Statistics and the Observation of Colonies;

Workshop *Views and Construction of Global Numbers. On the History and Sociology of Colonial and International Statistics*, Centre Marc Bloch, Berlin 7./8. Oktober 2019 **[eingeladen]**.

The League and the World. How and Why the League's Economic Intelligence Service Shaped the Statistical Image of the World Economy;

Konferenz *A Century of Internationalisms. The Promise and Legacies of the League of Nations*, Lisbon, 19./20. September 2019.

How to Measure the Unmeasurable? Intractable Nature, Continental Wood Balances and the Emergence of the 'Roundwood Equivalent' in the Early 20th Century;

Rural History Conference, Paris, 10.-13. September 2019 **[eingeladen]**.

When the World Economy Came Into Being. The Supreme Economic Council and the Establishment of 'World Economic Statistics';

Konferenz *The Paris Peace Conference of 1919 and the Challenge of a New World Order*, Deutsches Historisches Institut, Paris, 5.-8. Juni 2019.

„We are dealing with the World..." Internationale Wirtschaftsstatistiken und Globalisierungsprozesse;

Forschungskolloquium von Sabine Dabringhaus / Martin Rempe, Universität Freiburg, 15. Januar 2019.

Den Frieden organisieren. Der Völkerbund und die kollektive Sicherung des Weltfriedens;

Ringvorlesung des akademischen Mittelbaus des Historischen Seminars der Universität Freiburg zum Thema „Krieg und Frieden in historischer Perspektive“, 10. Dezember 2018.

The Establishment of 'World Economic Statistics' in the 1920s and 1930s and Its Relevance for Economic Thinking and Acting;

Humanities and Social Science Colloquium, FRIAS, Universität Freiburg, 10. Juli 2017.

From Slovakia to Burma. Forest Related Rural Development Schemes and Knowledge Transfers between National Socialist Europe and Post-Colonial Asia, 1940s to 1950s;

Biannual Conference *European Society for Environmental History*, Zagreb, 28. Juni – 02. Juli 2017.

To Place India in Her True International Perspective. Zum Zusammenhang von globalem Vergleich und globaler Konkurrenz am Beispiel der internationalen Standardisierung von Wirtschaftsstatistik in den 1920er und 1930er Jahren;

Workshop *Die Voraussetzungen und Folgen globaler Vergleiche*; Kongress der Schweizerischen Gesellschaft für Soziologie, Universität Zürich, 21.-23. Juni 2017 **[eingeladen]**.

Competition and Cooperation. Motives Behind and Consequences of International Economic Statistics in the Era of the World Wars;

Workshop *Relevance of International Economic Statistics in the 20th Century*, FRIAS, Universität Freiburg, 9./10. Juni 2017.

Weltwirtschaft, Statistik und Globalisierung in den 1920er und 1930er Jahren. Überlegungen zu Zusammenhängen;

Forschungskolloquium von Werner Plumpe, Universität Frankfurt, 25. April 2017 **[eingeladen]**.

„We are dealing with the World and not with Europe alone.“ Die Etablierung der ‚Weltwirtschaftsstatistik‘ und die Frage der Globalisierung in den 1920er und 1930er Jahren;

Forschungskolloquium von Peter Krämper, Universität Bielefeld, 31. Januar 2017 **[eingeladen]**.

„We are dealing with the World and not with Europe alone.“ Die Etablierung der ‚Weltwirtschaftsstatistik‘ und die Frage der Globalisierung in den 1920er und 1930er Jahren;

Forschungskolloquium Forum Internationale Wissenschaft, Bonn, 17. Juli 2016 **[eingeladen]**.

Comparing Economies on a Global Level in the 1920s and 1930s;

Konferenz *The Force of Comparison. A New Perspective on Modern European History and the Contemporary World*, St. Anthony's College, Oxford, 17./18. Juni 2016 **[eingeladen]**.

Zur Entstehung der „Weltwirtschaftsstatistik“ in den 1920er und 1930er Jahren;

Workshop *Geschichte und Soziologie von globalen Zahlen*, Universität Luzern, 27.-29. Mai 2016 **[eingeladen]**.

The Establishment of 'World Economic Statistics' and the ILO during the 1920s. Infrastructures, Networks and Classifications;

Workshop *Die Internationale Arbeitsorganisation als Klassifizierer der (Arbeits-)Welt?*, International Research Center „Work and Human Lifecycle in Global History“, Berlin, 25./26. Februar 2016 **[eingeladen]**.

Shaping a Global Language for a Global Public. The League of Nations and the Establishment of 'World Economic Statistics';

Konferenz *The Global Public. Its Powers and its Limits*, German Historical Institute, London, 22.-24. Oktober 2015.

Wozu internationale Wirtschaftsstatistik in einer Zeit wirtschaftlicher Deglobalisierung? Beobachtungen, Überlegungen, Thesen;

Konferenz *Die Zählung der Welt. Kulturgeschichte der Statistik vom 18. bis 20. Jahrhundert*, Universität Göttingen, 16.-18. September 2015.

Die Weltwirtschaft erfassen – und erschaffen. Der Völkerbund und die Etablierung internationaler Wirtschaftsstatistiken in der Epoche der Deglobalisierung, 1919-1946;

Forschungskolloquium von Jürgen Osterhammel, Universität Konstanz, 14. Juli 2015 **[eingeladen]**.

The 'Comité International du Bois', the 'Food and Agriculture Organization' and the Development of International Timber Statistics, 1932-1948;

Konferenz *Revisiting the Historical Connections between Agriculture, Nutrition, and Development. The United Nations Food and Agriculture Organization (FAO) in a Global Context*, Institute for European Global Studies, Basel, 29.-30. August 2014.

Die Weltwirtschaft erschaffen. Der Völkerbund und die Etablierung internationaler Wirtschaftsstatistiken;

Oberseminar von Jens Ivo Engels, Technische Universität Darmstadt, Juli 2014 **[eingeladen]**.

'One World in Statistics'. Did the League of Nations Survey of Global Economic Processes Help to Shape the Notion of a Single World Economy?;

Workshop *The Concept of the World Economy. Intellectual Histories*, Wissenschaftszentrum Berlin, 30.-31. Mai 2014.

Damaged Vegetation and Dying Forests. On the Construction of an Environmental Problem in Germany, 1893-1970;

Workshop *Environmental Histories: Pasts and Futures*, The Nehru Memorial Museum and Library, New Delhi, 21.-22. März 2014 **[eingeladen]**.

- Constructing the World Economy. On the Relevance of the League of Nations for the Statistical Survey of the World's Economy, 1919-1946;*
Konferenz *Economic Rationalities*, Aarhus University, 24.-25. Januar 2014.
- Fläche – Lebewesen – Ökosystem. Zum Wandel von Waldbildern in Deutschland im 19. und 20. Jahrhundert oder: Wie entstehen Umweltprobleme?;*
Forschungskolloquium von Thomas Hänseroth, Technische Universität Dresden, 16. Juli 2013 **[eingeladen]**.
- Hitler's Raw Material? Nazi Strategies and the Internationalization of the Timber Industry during World War II;*
Konferenz *Strategizing Raw Materials. Business, Government, History & Planning*, University of Strathclyde. Business School, Glasgow, 24.-26. Juli 2013.
- Die Erfassung der Weltwirtschaft. Zur Rolle des Völkerbunds in der Etablierung internationaler Wirtschaftsstatistiken;*
Forschungskolloquium von Franz-Josef Brüggemeier / Willi Oberkrome, Universität Freiburg, 13. Mai 2013.
- Die Erfassung der Weltwirtschaft. Zur Rolle des Völkerbunds in der Etablierung internationaler Wirtschaftsstatistiken;*
Forschungskolloquium von Susanne Schötz / Gerd Schwerhoff / Winfried Müller, Technische Universität Dresden, 18. April 2013.
- „Ökologische Modernisierung“ vor 1980? Zum historiographischen Erklärungspotential eines sozialwissenschaftlichen Konzepts;*
Tagung *Leben wir in einer ökologisch modernisierten Gesellschaft? Theorie und Praxis des Konzepts der „ökologischen Modernisierung“ in Geschichte und Gegenwart*, Freiburg, 28. Februar – 1. März 2013.
- Stirbt der Wald – stirbt das Volk. Forstwissenschaft und Forstwirtschaft in der ‚ersten‘ deutschen Waldsterbensdebatte 1945-1949;*
Forstwissenschaftliche Tagung, Freising, 19.-21. September 2012.
- „Hitler's Raw Material“? Die europäische Holzwirtschaft und die nationalsozialistische ‚Neue Ordnung‘;*
Workshop *Neue Forschungen zum Zweiten Weltkrieg*, Militärgeschichtliches Forschungsamt, Potsdam, 10.-11. Mai 2012.
- Forstwirtschaft zum Wohle der Waldbesitzer oder zum Wohle der Allgemeinheit? Zum Wandel von Argumentation und Verhalten von Waldbesitzern und Forstlobby angesichts wirtschaftlicher Krisen in den 1930er und in den 1960er Jahren;*
Workshop *Von der Konflikt- zur Verflechtungsgeschichte? Wirtschaft und Umwelt seit 1945*, Zentrum für Zeithistorische Forschung, Potsdam, 29.-30. September 2011.
- The Timber Problem. The League of Nations and the International Timber Trade during the 1930s;*
Konferenz *Towards a New History of the League of Nations*, Genf, 25.-26. August 2011.
- Fläche, Lebewesen, Ökosystem. Zum Wandel des Waldbildes in der deutschen Öffentlichkeit und dessen Folgen für die Forstwirtschaft, 1900-1970;*
Forschungskolloquium von Cornel Zwielerlein, Ruhr-Universität Bochum, 12. Juli 2011 **[eingeladen]**.
- “Damaged Vegetation” and “Dying Forests”. On the Construction of an Environmental Problem in Germany during the 20th Century;*
Workshop of the Rachel-Carson-Center for Environment and Society, 1. März 2010.
- “Damaged Vegetation” and “Dying Forests”. On the Construction of an Environmental Problem in Germany during the 20th Century;*
First World Congress of Environmental History, Kopenhagen/Malmö, August 2009.
- Autarky, Wood and Science. The Second World War, Forestry and the Upswing of Forest and Wood Sciences in Germany;*
Fourth ESEH Conference, Amsterdam, Juni 2007.

Organisierte Tagungen

- 08/2023 *Mountains, Forests and the Emergence of European Timber Markets in the Nineteenth and Twentieth Centuries*
Panel im Rahmen der Biennial Conference der *European Society for Environmental History*, Bern.
[organisiert mit Iva Lucic, Giacomo Bonan und Jawad Daheur].
- 10/2017 *Vom Zukunftswissen zum Handeln. Expertise und Entscheidungen über Umwelt, Gesundheit und Sicherheit im 20. und 21. Jahrhundert*, Freiburg.
[organisiert mit Roderich von Detten, Birgit Metzger und Sabine Blum].
- 06/2017 *The Global Forest. Knowledge, Economy and Perceptions in the 20th Century*, Panel im Rahmen der Biennial Conference der *European Society for Environmental History*, Zagreb.
[organisiert mit Swen Steinberg].
- 06/2017 *Information, Competition and Legitimation. On the Relevance of International Economic Statistics in the 20th Century*, Freiburg.
[allein organisiert].
- 11/2015 *Ökonomie und Ökologie. Zur Geschichte einer Beziehung*, Freiburg.
[organisiert mit Simone M. Müller und Ella Müller].
- 02-03/2013 *Leben wir in einer ökologisch modernisierten Gesellschaft?*, Freiburg.
[organisiert mit Roderich von Detten und Birgit Metzger].
- 11/2010 *Unberechenbare Umwelt. Zum Umgang mit Unsicherheit, Risiko und Nicht-Wissen bei der Gestaltung und Bewirtschaftung natürlicher Ökosysteme*, Freiburg.
[organisiert mit Roderich von Detten und Fenn Faber].
- 10/2007 *Geschichte von Wald – Holz – Jagd*, Doktorandenworkshop, Freiburg/Hinterzarten
[organisiert mit Birgit Metzger und Roland Schäfer].
- 06/2007 *Und ewig sterben die Wälder. Das deutsche „Waldsterben“ in multidisziplinärer Perspektive*, Freiburg.
[unter Leitung von Franz-Josef Brüggemeier und Gerhard Oesten organisiert mit Roderich von Detten, Jens Ivo Engels, Birgit Metzger und Roland Schäfer].